


Александр КАрецКий

Внутри него - универсальный 
игровой зал, плавательный бассейн, 
тренажерно-спортивный комплекс. 
Рядом со зданием - футбольное 
поле с искусственным покрытием, 
теннисный корт, беговой трек из 
монолитного полиуретана, каток. Всё 
это предназначено для проведения 
учебно-тренировочных занятий и 
соревнований по различным видам 
спорта, а также предоставления 
физкультурно-оздоровительных 
услуг местному населению.

 На открытии объекта глава ре-

гиона сказал о значимости этого 
события не только для поворинцев, 
но и для всей Воронежской области. 
Этот ФОК стал юбилейным – двад-
цать пятым по счёту физкультурно-
спортивным комплексом, открытым 
в воронежской глубинке за последние 
годы. Алексей Гордеев напомнил, что 
к концу 2014 года такими спортив-
ными сооружениями должны быть 
обеспечены все районные центры. 

 - Я рад, что и в самые дальние 
районы области приходит цивили-
зация. Надеюсь, что здесь не просто 
возродятся физкультура и спорт, а 
будут хорошие команды и известные 

спортсмены уровня области и даже 
страны, - сказал губернатор. Но без 
поддержки областной власти, как 
подчеркнула глава администрации 
Поворинского района Вера Вар-
ламова, завершение строительства 
комплекса оказалось бы под большим 
вопросом.

 После церемонии открытия 
ФОКа Алексей Гордеев осмотрел 
хореографический и тренажёрный 
залы, бассейн и буфет. 

 Затем губернатор в админи-
страции района провёл совещание 
с представителями местной власти 
и силовых ведомств. Обсуждались 
вопросы, касающиеся серьёзных раз-
ногласий между властными структу-
рами муниципалитета. 

- К сожалению, органы власти на 
местах - я имею в виду и район, и город 
- не полностью выполняют свои функ-
ции и обеспечивают исполнение своих 
полномочий, чего в первую очередь 

ждут от них люди, - сказал Алексей 
Гордеев. – Здесь в связи с этим воз-
никает определённое противостояние 
между уровнями власти. Это абсолют-
но неполезное явление для граждан, 
проживающих в районе и в городе. И 
на это смотреть спокойно со стороны 
областной власти мы не будем. Мы 
предпримем все законные шаги, чтобы 
вместе с органами прокуратуры на-
вести здесь порядок.

 Во время встречи с губернатором 
Алексеем Гордеевым глава админи-
страции Поворинского района Вера 
Варламова рассказала о проблемах, 
которые для их решения требуют 
участия правительства Воронежской 
области. Нет, например, детской по-
ликлиники, хотя сама площадка для 
её размещения в Поворино уже есть. 
Имеется в виду недостроенное и за-
брошенное несколько лет тому назад 
здание одним из несостоявшихся 
инвесторов. Но необходимы средства 
на разработку проектно-сметной 
документации и само завершение 
строительства. Алексей Гордеев ска-
зал, что для решения этого вопроса 
даст соответствующее поручение.

 Также главе региона рассказали 
о проблеме уличного освещения в 
районе. Помочь с финансированием 
Алексей Гордеев обещал с января 
будущего года.

 - К сожалению, район отстаёт в 
своём развитии. Это касается и соци-
альной инфраструктуры, и экономи-
ки, - подвёл итоги губернатор. - Если 
говорить о промышленности, то в 
этом году идёт определённый рост за 
счёт завода «Бормаш», но в сельском 
хозяйстве нет особых сдвигов. Осо-
бенно беспокоит животноводство. 
Поэтому мы наметили планы по 
привлечению сюда инвесторов. Это 
вопрос создания рабочих мест. Район 
будет под пристальным вниманием 
областной власти. Ряд вопросов я 
лично возьму на контроль. 

Воронежская область - среди лучших 
По сообщению Министерства регионального развития 

РФ, Воронежская область по итогам оценки эффективности 
деятельности региональных органов исполнительной власти 
вошла в число лучших регионов России.  В телеграмме министр 
Игорь Слюняев поздравил  губернатора Воронежской области 
Алексея Гордеева с достигнутыми результатами экономиче-
ского и социального развития региона и отметил, что успехи 
Воронежской области и её правительства будут поощрены за 
счет специального гранта. 

Ключи от «Пазиков»
Вчера в театре драмы имени Алексея Кольцова состоялось 

собрание Ассоциации «Совет муниципальных образований 
Воронежской области», в котором принял участие губернатор 
Алексей Гордеев. Сегодня в Ассоциацию, которой руководит 
глава администрации Россошанского района Иван Алейник, 
входят представители 512 муниципальных образований. По-
здравив всех с наступающим Новым годом, губернатор вручил 
главам районов ключи от новых автобусов. Первая партия 
ПАЗов в количестве 50 единиц пополнит автотранспортные 
предприятия области уже в этом году. Ещё 50 ПАЗов появят-
ся на областных дорогах в начале 2014 года. Обо всё этом – в 
следующем номере «Коммуны».

Образована митрополия
Согласно решению Священного Синода, из состава Воро-

нежской и Борисоглебской епархии выделена Воронежская 
и Лискинская епархия (правящий архиерей Воронежской 
епархии митрополит Сергий имеет титул «Воронежский и 
Лискинский»). Кроме того, в пределах Воронежской области 
образованы две новых епархии. Первая - Россошанская и 
Острогожская (епископом определено быть епископу Остро-
гожскому Андрею, викарию Воронежской епархии), вторая 
- Борисоглебская и Бутурлиновская (временное управление 
поручено митрополиту Сергию). В пределах Воронежской 
области образована Воронежская митрополия, включающая в 
себя три епархии. Главой митрополии определён митрополит 
Сергий.

 «Вьюга» согрела сирот
Следуя многолетней традиции, мэрия Воронежа орга-

низовала в городском Дворце творчества детей и молодёжи 
новогодний праздник для детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей – таковых в областном центре на-
считывается более полутора тысяч. Вниманию ребятишек в 
возрасте от трёх до двенадцати лет были предложены сказочное 
представление и спектакль «Новогодние приключения Вьюги 
на балу у Деда Мороза».

Сообщения подготовили  
Тамара ГашимОВа, Валерий КазанОВ,  николай СТарых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие осадки, преимущественно в 
виде мороси; местами туман, гололёд; ветер юж-
ный, умеренный; температура -3…+2.

29 декабря – облачно с прояснениями, местами 
небольшие осадки, преимущественно в виде 
мороси; местами туман, гололёд; ветер южный, 
умеренный; температура ночью 0…-5, при про-
яснениях местами до -8, днём -3…+2.

30 декабря – облачно с прояснениями, местами 
небольшие осадки, преимущественно в виде 
мороси; местами туман, гололёд; ветер южный, 
умеренный; температура ночью 0…-5, при про-
яснениях местами до -8, днём -3…+2.
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«КоммунА» – сАмое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печАтное иЗдАние

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.

Время перемен

иван ХАритоноВ

17 декабря Госдума РФ 
приняла  в третьем чтении 
законодательные поправки, 
направленные на усиление от-
ветственности за нарушения в 
этой сфере. О том, что именно 
предусмотрели парламентарии, 
речь пойдёт ниже, а сейчас – 
печальная и настраивающая на 
размышления статистика.

Вряд ли нужно много гово-
рить о том, какой вред фальси-
фикаты и суррогаты наносят 
здоровью, поскольку все знают: 
нередки случаи замены этило-
вого спирта на технический 
или на спирты синтетические. 
И всё же следует привести дан-
ные Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и 
благополучия человека по Во-
ронежской области. Так вот, 
в 2012 году в регионе было  
зарегистрировано 654 случая 
острых отравлений спирто-
содержащей продукцией, за 
девять месяцев текущего года 
– 556. При этом летальный ис-
ход в прошлом году повлекли 
363 отравления,  в нынешнем 
– 379. 

Учитывая, что нелегальный 
алкоголь реализуется по цене, 
значительно уступающей стои-
мости легальной продукции, 
спрос на него не снижается, что 
вызывает серьёзную тревогу.

Не секрет и то, что наличие 
огромных объёмов фальсифи-
ката создаёт неконкурентную 
среду для легальных произ-
водителей, которые платят 
акцизы, налоги, проходят сер-
тификацию и  многоступен-
чатый контроль качества, а 

казна несёт невосполнимые 
убытки.

И всё же, имейте в виду: со-
трудниками правоохранитель-
ных органов области за первые 
девять  месяцев  текущего 
года на 11 крупных складах, 
реализующих алкогольную 
продукцию, из нелегального 
оборота изъято около 650 тонн 
контрафактного алкоголя. Пре-
кращена деятельность пяти не-
легальных складов, в которых 
изъято алкогольной продукции 
на сумму более 50 миллионов 
рублей. А  ведь «теневой» обо-
рот «палёнки» значительно 
больше!

За нарушения законодатель-
ства в сфере производства и 
оборота алкогольной продук-
ции и ранее предусматривалась 
не только административная, 
но и уголовная ответствен-
ность,  тем не менее,  поправки, 
принятые Госдумой РФ 17 
декабря, носят ужесточающий 
характер. Например, штрафы 
для юридических лиц выросли 
до  300000 рублей, вводится 
конфискация «преступно до-
бытых»  денег, ценностей и ино-
го имущества; за вовлечение 
несовершеннолетнего в систе-
матическое употребление ал-
коголя устанавливается новый 
нижний предел наказания  - от 
двух лет лишения свободы… 

Словом, лицам, нарушаю-
щим закон, надо помнить об 
уголовной и иной ответствен-
ности за извлечение прибыли 
путём выпуска и реализации 
нелегальной продукции, а тем, 
кто приобретает такой алко-
голь, хорошо бы задуматься: 
стоит ли он вашего здоровья, 
а, может быть, и жизни?

Вплоть  
до изъятия 
имущества

Анатолий БоенКо, 

руководитель калачеевского 
филиала областной станции 
переливания крови

 В этом масштабном ме-
роприятии по привлечению 
доноров, пропаганде добро-
вольного безвозмездного до-
норства крови и её компо-
нентов, развитию Службы 
крови и института донорства 
принял активное участие и 
Калачеевский филиал Воро-
нежской областной станции 
переливания крови.  

В первый день её проведе-
ния кровь сдали 45 человек. 

Первыми откликнулись, как 
всегда, медицинские работни-
ки, которые всегда готовы от-
дать свою кровь тем, кто в ней 
нуждается. Среди активистов 
- заместитель главного врача 
по медицинскому обслужи-
ванию населения Александр 
Ликин, заведующий инфек-
ционным отделением Алек-
сей Козинин, врач-лаборант 
Оксана Горлова и многие 
другие. 

Приятным подарком для 
доноров стали новогодние 
призы и подарки, а также 
денежная компенсация на 
усиленное питание. 

«С Новым годом, 
Служба крови!»
Донорская акция под таким названием проходит 
на территории всей страны с 15 по 30 декабря.

актуальная для Воронежской области проблема  не-
легального оборота алкоголя получила шанс  утра-
тить свою остроту.

николай стАрЫХ

«Не порвите голос, когда будете 
прославлять столь большое дости-
жение, - с сарказмом посоветовал 
«Коммуне»  в начале 2013-го быв-
ший работник завода горнообогати-
тельного оборудования пенсионер 
Н.П.Камагуров. – Подождите лучше 

итогов наступившего года – вы 
сполна убедитесь, что области нечем 
будет отчитываться».

Время показало, что ветеран был 
настроен слишком категорично. 
Дело в том, что свой прогноз строил 
вот на чём: «У области всего-то и 
достижений  в 2012 году, что ввод 
на Нововоронежской АЭС пятого 

блока да выпуск пары самолётов на 
авиационном заводе. Зато в рублях 
это – огромный объём проделанных 
работ! А в 2013 году продукция 
каких предприятий нас просла-
вит, а заодно заменит китайский 
ширпотреб? Станкостроительного 
завода, «Энергии», объединений 
имени Коминтерна и Ленина, завода 
радиодеталей? Так их давно уже нет, 
их территории в большинстве своём 
успешно освоили торговые и развле-
кательные комплексы. Насколько я 
знаю, шинный завод и Рудгормаш  
ещё что-то и выпускают, но в целом 
воронежская промышленность ды-
шит на ладан. 
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Со ставкой  
на самолёты

Экспертиза «Коммуны» | Показатели промышленного развития 
Воронежской области в этом году выглядят заметно скромнее, чем в  2012-м. 

Чем это вызвано? И  какие перспективы у отрасли?

По итогам прошлого года наша область  вышла на первое 
место в россии по индексу промышленного производства 
с результатом 129 процентов. По прогнозу регионального 
правительства, данный показатель за 2013 год  составит  
лишь 107 процентов (в целом по рФ – 100,7 процента),   но 
это гарантирует вхождение в первую двадцатку  субъектов 
Федерации.

На ВАСО прошёл испытание первый Ан-148 по контракту с Минобороны РФ.

Повышенное внимание
Власть | В Поворинском муниципальном районе состоялось торжественное открытие крупного 
физкультурно-спортивного комплекса при участии губернатора Алексея Гордеева
Этот очередной современный спортивный комплекс можно 
назвать долгостроем. Два с половиной года потребовалось на 
его возведение из-за ошибок, допущенных в проектно-сметной 
документации. но всё это теперь в прошлом. новое двухэтаж-
ное здание ФОКа отныне – одно из самых больших и красивых 
сооружений в центре Поворино.

Вчера состоялось внеоче-
редное заседание област-
ной думы. Как сообщает её 
пресс-служба, депутатами 
рассмотрен один вопрос – 
«О внесении изменений в 
закон Воронежской области 
«Об областном бюджете на 
2013 год и на плановый пе-
риод 2014 и 2015 годов». 

Валентин сидорКин
Выступившая  на заседании ру-

ководитель департамента финан-
сово-бюджетной политики Воро-
нежской области Надежда Сафо-
нова пояснила, что Воронежская 
область получила возможность 
провести реструктуризацию своих 
долговых обязательств по кредиту, 
полученному из федерального бюд-
жета. Для этого требовалось пога-
сить часть суммы долга в размере 
1,235 млрд. рублей. В областном 
бюджете 2013 года эти средства 
предусмотрены не были. Однако 
по итогам года на федеральном 
уровне было принято решение 
оказать Воронежской области со-
действие в реструктуризации её 
долга. Для этого нашему региону 
в качестве дотации будет пере-
числено 1,2 млрд. рублей, которые 
сразу же вернутся Федерации в 
качестве платежа Воронежской об-
ласти по реструктуризации долга.  
Получение денег и их перечис-
ление потребовало внесения из-
менений в главный финансовый 
документ уходящего года. Кроме 
того, корректировка бюджета-
2013 была обусловлена курсовой 
разницей, полученной при обслу-
живании субзаймов Воронежской 
области в долларовом эквиваленте.  
Депутаты единогласно проголо-
совали за принятие закона в двух 
чтениях. 

ЗаметкИ  
ИЗ облдумы

Изменения 
в бюджете

Дед Мороз (донор Александр Середин) и Служба 
крови вручили подарки детям доноров, постоянно 
занимающихся этим благим делом.

законопроект «О почтовой связи»
Правительство внесло в Госдуму РФ законопроект «О 

почтовой связи». В документе вводится ряд новых понятий: 
«виртуальное отделение почтовой связи», «услуга курьерской 
почтовой связи», «регистрируемое почтовое отправление», «не-
регистрируемое почтовое отправление», «почтово-банковские 
услуги», «почтомат», «электронное письмо». Среди нововведе-
ний — также создание единой почтовой электронной системы 
оператора универсальной почтовой связи. Система будет 
обеспечивать пересылку электронных почтовых отправлений 
(в том числе юридически значимых) на всей территории РФ.

Взрыв в Бейруте
По меньшей мере пять человек погибли и 15 получили ране-

ния в результате теракта в пятницу в центре ливанской столи-
цы. Премьер-министра Наджиба Микати, рядом с резиденцией 
которого прогремел взрыв, не было в стране, передают местные 
СМИ. Ранее сообщалось, что взорвался заминированный ав-
томобиль. По предварительным данным, целью террористов 
был бывший министр финансов Ливана и советник премьер-
министра Мухаммад Шатах, который находился в автомобиле, 
рядом с которым прогремел взрыв.
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В  Поворино  возрождаются  физкультура  и  спорт.
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Cо ставкой  
на самолёты

Татьяна ЮШКИНА
Фото Михаила КВАСОВА

Конкурсы профессиональ-
ного мастерства – серьёзный 
экзамен, и об этом студенты 
колледжа знают по своему 
опыту. Сергей Кущенко, Сергей 
Кораблин и Роман Данилов, 
победив в конкурсе «Лучший 
токарь колледжа», сразу ста-
ли готовиться к областному 
конкурсу. На универсальных 
металлообрабатывающих стан-
ках (на сложных современных 
станках учатся работать позд-
нее) ребята набивают руку, 
приобретают понимание того, 
как нужно изготовить деталь, 
соответствующую требовани-
ям чертежа. 

- Без тренировок не бывает 
победы, - говорят студенты. 
– Эта истина верна не только 
в спорте. Для нас участие в 
конкурсе - это возможность  
испытать свои силы, перенять 
опыт и усовершенствовать свои 
навыки работы. 

В областном конкурсе про-
фессионального мастерства 
«Золотые руки» соревнова-
лись 169 человек. Директор 
колледжа Михаил Григорьевич 

Поташников отмечает, что ре-
шение правительства области 
об отмене организационно-
го взноса позволило гораздо 
большему числу предприятий 
участвовать в конкурсе. И в 
этом состязании студент кол-
леджа Сергей Кущенко за-
нял первое место в категории 
«Лучший среди обучающихся 
учреждений профессионально-
го образования». В номинации 
«За творческое отношение к 
выполнению практического 
задания» Андрей Быков и 
Сергей Кораблин награждены 
почётными грамотами. 

- Нужно очень внимательное 
отношение к ребятам, чтобы 
не ошибиться в выборе, уви-
деть и разглядеть способных 
учеников, - считает мастер 
производственного обучения 
Тамара Ивановна Анохина. - Я 
веду у них учебную практику 
и мне приятно видеть, как до-
рожат они выточенной своими 
руками деталью. Одну их них, 
похожую на игрушку, ребята 
забрали домой, чтобы повесить 
на ёлку. Вот такой подарок…. 

Руководитель учебного 
центра профессиональных 
квалификаций Сергей Бело-

зерцев участвует в проведении 
конкурсов токарей и фрезе-
ровщиков в качестве эксперта 
и члена жюри. У него своя 
методика работы: дав студенту 
задание, Сергей Анатольевич 
контролирует его выполнение. 
Ошибки ищут сразу и вместе, и 
такая обратная связь не может 
не отразиться на результате. 

Вполне закономерно его по-
допечные добились большого 
успеха во Втором открытом 
чемпионате Москвы по про-
фессиональному мастерству 
WorldSkills Russia - 2013. В 
чемпионате участвовали более 
300 студентов учреждений 
среднего профессионального 
образования, которые стали 
победителями региональных 
конкурсов профессионально-
го мастерства. От колледжа в 
чемпионате приняли участие 
студенты четвёртого курса. 
Екатерина Подоприхина сорев-
новалась на токарных станках 
с ЧПУ, а Роман Данилов – на 
фрезерных. Екатерина заняла 
первое место, Роман – чет-
вёртое. 

Организаторы конкурса 
предоставили участникам воз-
можность пройти обучение 

в департаменте «Сименс» с 
выдачей сертификатов. Кроме 
того, Екатерина награждена 
сертификатом на бесплатное 
обучение в одном из четырёх 
учебных центров Академии 
DMG/MORI SEIKI в Герма-
нии. 

- Приятно видеть, что уси-
лия наших преподавателей 
и мастеров приводят ребят к 
победе, - говорит Сергей Ана-
тольевич. 

И в заключение нашей бе-
седы заместитель директора 

колледжа по учебной работе 
Татьяна Ивановна Агафонова 
говорит о победителях конкур-
сов. Первое место в конкурсе 
«Сладких дел мастер», органи-
зованном Благотворительным 
фондом «Поколение Ашан» 
среди учебных заведений, ко-
торые готовят студентов по 
специальностям «Технология 
продукции общественного 
питания» и «Повар, кондитер» 
занял студент третьего курса, 
Александр Грибинюк. Студент-
ка второго курса Марина Про-

шина победила в номинации 
«Кексы».

Промышленные предприя-
тия Воронежской области, как 
и предприятия по всей стране, 
испытывают значительный 
дефицит квалифицированных 
кадров рабочих, специалистов. 
Коллектив Воронежского го-
сударственного колледжа про-
фессиональных технологий, 
экономики и сервиса всё делает 
для того, чтобы подготовить 
квалифицированных, знающих 
своё дело специалистов. 

Растим мастеров своего дела
Профессиональное обучение | Победителями и призёрами сразу нескольких конкурсов профессионального мастерства  
стали в этом году учащиеся Воронежского государственного колледжа профессиональных технологий, экономики и сервиса 
Одним из факторов такого успеха является неразрывная связь теории и прак-
тики в системе обучения будущих специалистов, которых готовят в колледже. 
Свою оценку качества подготовки техников для машиностроительной отрасли 
региона в декабре уходящего года дала Торгово-промышленная палата Воро-
нежской области. Она аккредитовала образовательную программу среднего 
профессионального образования «Технология машиностроения», которую реа-
лизует колледж. Признав таким образом, что  качество и уровень подготовки 
выпускников отвечает требованиям регионального рынка к специалистам, рабо-
чим и служащим соответствующего профиля.

Студенты колледжа, победители конкурсов профессионального мастерства  
Андрей Бычков, Екатерина Подоприхина, Сергей Кораблин.
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Вот о чём надо писать, а не трубить о начале индустри-
ального возрождения. Хотя, конечно, я понимаю, что и в 
целом по стране экономика не блещет, всё держится на 
продаже сырой нефти. Увы, не думаю, что ситуация в 
ближайшие годы изменится».

Насчёт страны в целом пенсионер сделал вполне оправ-
данную «ремарку», поскольку существуют результаты 
свежего исследования, проведённого Институтом СИЭЗ 
Высшей школы экономики. Их вполне можно публико-
вать под рубрикой «И смех, и грех»: «Промышленность 
сегодня является самой стабильной среди базовых отрас-
лей экономики. Если в других отраслях наблюдается хоть 
какая-то турбулентность, то промышленность уже более 
года стабильно стоит на отметке «ноль процента роста» 
и отклоняется от неё на десятые доли процента за счёт 
сезонных колебаний и статистической погрешности».

Учёные ВШЭ называют причины «застоя» в про-
мышленности: это слабая инвестиционная активность, 
направленная у большинства предприятий не на рас-
ширение производства и модернизационное обновление, 
а в лучшем случае на замену устаревшего оборудования; 
превышение на предприятиях темпов роста заработной 
платы над производительностью труда; избыточное  
присутствие государства в экономике и отсутствие повы-
шенной мотивации труда у менеджеров на предприятиях. 
Причём главными внешними рисками для промышлен-
ности России ныне остаются сворачивание программы 
обратного выкупа активов США и замедление темпов 
роста экономики Китая.

Если оставить в стороне столичные изыскания, то 
нужно сказать вот о чём. Воронежский учёный Исаак 
Загайтов уверен: российский рынок душат зарубежные 
поставки и низкая платежеспособность потребителей  - 
населения и сельхозпредприятий (наиболее серьёзными 
потребителями продукции отечественного машинострое-
ния являются оборонная и нефтедобывающая отрасли); он 
высказывается за помощь предприятиям из федерального 
центра и за госзаказ; по его убеждению, производителям 
безоговорочно нужны так называемые длинные кредиты, 
но их предоставление искусственно сдерживается.

Имеющиеся в промышленности проблемы носят 
долгосрочный и масштабный характер, а решать их не 
так-то просто. Тем не менее, губернатор Алексей Гордеев 
на недавней встрече с журналистами ведущих изданий 
региона заявил, что визитной карточкой Воронежской 
области является не только сельское хозяйство – «фунда-
мент всех процессов как области, так и страны в целом», 
но и  промышленность, которая имела хорошую историю 
на воронежской земле и в девятнадцатом, и в двадцатом 
веках:

- То же сельхозмашиностроение в царской России од-
ним из первых развивалось в Воронежской области. При 
этом промышленность в сочетании с наукой и образовани-
ем – это наше достояние, и важно сегодня не оказаться в 
хвосте этих процессов. Это новые отрасли, IT-технологии. 
Мы где-то в пятерке регионов и по развитию, и по объёму, 
и по качеству в этой сфере, - сказал глава области.

Отвечая на вопрос о самых значимых достижениях 
завершающегося года, губернатор назвал выборы мэра Во-
ронежа, строительство автомагистрали в обход областного 
центра, обустройство сельских территорий и ввод в строй 
нового цементного завода. 

При этом имелся в виду  Воронежский филиал ЗАО 
«Евроцемент Груп» мощностью около трёх миллионов  
тонн цемента в год.

В свою очередь за-
меститель председате-
ля областного прави-
тельства  Алексей Бес-
прозванных расширил 
список достижений 
2013 года: почти на 
12 процентов выросло 
производство само-
летов Ан-148 и само-
летокомплектов в ОАО 
«ВАСО»,  вышло на проектную мощность новое пред-
приятие по выпуску сельхозмашин ООО «Воронежсель-
маш». При всём при этом все последние годы  впечатляли 
показатели концерна «Созвездие» и других предприятий 
по производству электрического и оптического обору-
дования, электроники. Высокие  результаты промыш-
ленного производства в течение 2013-го были отмечены 
в обрабатывающих производствах, тесно связанных со 
строительством, а также в производстве транспортных 
средств и оборудования.

Чего ждать от 2014 года? По информации департамента 
промышленности и транспорта, должен вступить в экс-
плуатацию энергоблок №1 НВ АЭС-2. Получит дальней-
шее развитие  особо значимый инвестиционный проект 
ОАО «Сибур Холдинг»  по производству термопластов 
на производственной площадке ОАО «Воронежсинтез-
каучук». Россошанское ОАО «Минудобрения» проведёт 
модернизацию цехов по производству аммиака и азотной 
кислоты. С помощью  федерального центра продолжится 
реконструкция международного аэропорта «Воронеж»; 
есть планы по эффективному использованию железнодо-
рожных мощностей - это не только  увеличит перевозки, 
но и положительно скажется на сбыте промышленной  
продукции. Будет реализован ряд перспективных  инве-
стиционных проектов в индустриальных парках «Маслов-
ский»,  «Лискинский», «Бобровский» и  «Перспектива». 
 Расширится и сама территория технопарков.

Кстати, сохранится основная форма поддержки пред-
приятий - предоставление субсидий из областного бюд-
жета на возмещение части затрат на уплату процентов по 
кредитам, привлекаемым для реализации инвестпроектов. 
Помимо субсидий для инвесторов предусматриваются 
налоговые льготы, льготные условия пользования землей 
и иными природными ресурсами, предоставление государ-
ственных (областных) гарантий и другое.

Вообще же областное правительство приоритетным 
направлением  определило авиа- и ракетостроение. Будет 
продолжаться производство самолётов Ан-148, в том числе 
по гарантированному госзаказу Минобороны РФ; пред-
полагается активная реализация проекта по созданию на 
основе  ВАСО технопарка  и регионального авиационного 
кластера. На уровне Правительства РФ рассматривается 
вариант строительства нового завода ракетных двигателей 
на базе ОАО «Конструкторское бюро химавтоматики» и 
Воронежского механического завода. 

Как бы то ни было, сегодня можно констатировать, что 
на экономические показатели Воронежской области и в 
2014 году  наверняка окажут решающее значение  Ново-
воронежская АЭС и самолётостроение. Не исключено, что 
по итогам года наш регион вновь будет выглядеть лучше, 
чем многие другие субъекты Федерации, потому как  про-
гноз многих независимых экспертов сводится к тому, что 
рост промышленного производства в РФ составит лишь 
около двух процентов. 

Впрочем, некоторые из аналитиков настроены более 
оптимистично. Например, в  информационном холдинге 
«Финам» убеждены: стимулирование инвестиционной 
активности и «заморозка» тарифов естественных моно-
полий в сумме с некоторым оживлением на рынке сырья  
позволят российской (а значит, и воронежской)  промыш-
ленности постепенно набирать обороты. Как говорится, 
так тому и быть!

Елена ДЕМЕНТЬЕВА
Фото автора

Новая технология позволит 
значительно уменьшить массу 
тележки, повысить её надёж-
ность, обеспечить возможность 
её «самоустановки» в рельсовой 
колее и равномерно распределить 
нагрузки на ролики подшипников. 
В результате гарантийный срок 
работы подшипника увеличится 
с нынешних 210 тысяч киломе-
тров (или трёх лет) до 800 тысяч 
км (или восьми лет). Оснастив 
грузовые вагоны кассетными под-
шипниками, в компании рассчи-
тывают значительно уменьшить 
количество текущих ремонтов 
грузовых вагонов по неисправ-
ностям колеса «тонкий гребень» 

и буксового узла, которые за 11 
месяцев 2013 года составили 27,5 
процента поступлений вагонов в 
текущий отцепочный ремонт.

Как сообщил на запуске заме-
ститель генерального директора по 
техническому развитию – главный 
инженер ПГК Сергей Калетин, 
проект реализован в рамках общей 
стратегии ПГК, предусматриваю-
щей, в частности, активное внедре-
ние инновационных технологий 
крупнейшего в стране собствен-
ника подвижного состава.

Подконтрольная эксплуатация 
является следующим этапом ком-
плексного проекта Первой грузо-
вой по переводу грузовых вагонов 
с типовыми тележками модели 
18-100 (на них сегодня работает 
более 90 процентов вагонов ком-

пании и грузового парка России 
в целом) на колёсные пары, обо-
рудованные более современными 
и эффективными подшипниками 
кассетного типа. 

В Лисках генеральный дирек-
тор ОАО «Вагонная ремонтная 
компания-2» (ВРК-2) Михаил 
Сапетов рассказал «Коммуне» о 
важности и необходимости участия 
в данном инновационном проекте.

- Благодаря переходу на кас-
сетные подшипники повысится 
эффективность работы вагонного 
парка всей нашей страны, - под-
черкнул он. 

За полтора года специалисты 
ПГК проделали большую рабо-
ту – разработали уникальную 
модель адаптера с блокиратором 
для кассетного подшипника, про-
вели их испытания, подготовили 
необходимую ремонтную и экс-
плуатационную документацию на 
данный узел. 

По оценкам экспертных ко-
миссий, созданная конструкция 
по совокупности характеристик 

превосходит адаптеры, разрабо-
танные в ведущих научных ор-
ганизациях страны. Надёжность 
этого адаптера, а также разрабо-
танного затем в ПГК блокиратора, 
подтвердили ходовые испыта-
ния оснащённых ими вагонов в 
«Научно-исследовательском и 
конструкторско-технологическом 
институте подвижного состава» 
(ВНИКТИ). 

Шестьдесят из 120 планируе-
мых экспериментальных вагонов 
уже готовы к эксплуатации и в 
ближайшее время начнут осущест-
влять по намеченным маршрутам 
на ЮВЖД перевозки грузов Стой-
ленского горно-обогатительного 
комбината. 

Железнодорожники депо и 
специалисты ПГК в течение года 
будут наблюдать за поведением 
новой конструкции. Просчитав 
экономический эффект и приняв 
решение о целесообразности изме-
нений, Первая грузовая компания 
планирует переоборудовать весь 
вагонный парк.

В планах – обновление парка
Инновации | Крупнейшим грузовым железнодорожным оператором на ЮВЖД  
дан старт испытаниям новых вагонов

Главный инженер ОАО «ПГК» Сергей Калетин 
и генеральный директор ОАО «ВРК-2»  
Михаил Сапетов дали старт испытаниям 
новых вагонов.

В рефрижераторном вагонном депо Лиски состоялся 
официальный запуск в подконтрольную эксплуатацию 
обновлённых вагонов ОАО «Первая грузовая компания» 
(ПГК). Они оборудованы колёсами по новой технологии –  
с кассетными подшипниками под адаптерами с 
блокираторами разработки ПГК.

Борис ОРЛОВ

В 2001 году пенсию разде-
лили на страховую и накопи-
тельную части. Накопительная 
формировалась у работников 
1967 года и моложе. Работник 
получал её как бы вдобавок к 
страховой. Тариф страховой 
пенсии составлял 16 про-
центов, а накопительной - 6. 
Однако за более чем 10 лет, 
прошедших после реформы, 
накопление эффективным не 
стало, и инвестирование не 
могло даже компенсировать 
инфляционные потери. А по-
скольку население не прояви-
ло интереса к  этим новациям, 
и большинство оставалось в 
роли «молчунов», то есть не 
давало никаких распоряжений 
по поводу своих накоплений, 
то правительство решило от-
казаться от дальнейшего фор-
мирования накопительной ча-
сти пенсий в Государственном 
Пенсионном фонде.

Понятия принятого зако-
на, который в полном объёме 
начнёт действовать с 2015 
года, столь сложны, что до-
ступны только специалистам 
пенсионного дела. Поэтому 
скажем хотя бы о главных по-
ложениях. 

Страховая пенсия по ста-
рости назначается мужчинам 
в возрасте 60 лет, женщи-
нам – в 55 лет, при наличии 
трудового стажа не менее 15 
лет. За отсрочку выхода на 
пенсию будут начисляться 
«бонусы».

 С 1 января 2015 года на-
копительная часть пенсии 
выделяется из состава трудо-
вой пенсии. Таким образом, 
накопления граждан в него-
сударственных пенсионных 
фондах преобразуются в само-
стоятельный вид пенсии. 

1 февраля 2014 года тру-
довая пенсия будет проин-
дексирована на показатель 
уровня инфляции за 2013 год 

(ориентировочно на 6 про-
центов), вторая индексация 
на 2 процента будет 1 апреля, 
и в этот же день социальные 
пенсии увеличатся на 17,6 
процента.

 В августе предполагается 
перерасчёт трудовых пенсий 
работающих пенсионеров. 
Средний размер трудовой 
пенсии по Воронежской обла-
сти на конец 2014 года должен 
составить – 10282 рубля, со-
циальной пенсии – 6459. 

1 апреля на 5 процентов 
будут проиндексированы еже-
месячные денежные выплаты, 
которые вместе с пенсией 
получают федеральные льгот-
ники. 

Для работающих пенсионе-
ров предусматривается еже-
годный перерасчёт пенсий 
– максимально до 3 баллов, 
если зарплата не превышает 
18 тысяч рублей. 

В текущем году в про-
грамме софинансирования 
участвовали 154 тысячи во-
ронежских граждан. С 1 октя-

бря приём новых участни-
ков  был прекращён, однако 
участники программы могут 
делать личные взносы на на-
копительную часть будущей 
пенсии и получать средства 
государственной помощи от 
2 000 до 12 000 рублей еже-
годно, в течение 10 лет с мо-
мента уплаты гражданином 
первого взноса.

В 2013 году материнский 
капитал получили более 58 
тысяч воронежских семей, он 
составлял 408 960 рублей,  с 
1 января будущего года его 
размер увеличивается на  
5 процентов и будет состав-
лять 429 408 рублей. С 2015 
года предполагается введе-

ние повышающих 
коэффициентов – 
1,8 балла за первого 
ребёнка, 3,6 балла в 
год за второго, 5,4 
балла в год за тре-
тьего и четвёртого. 
По уходу за четвёр-
тым ребёнком будет 
вводиться новый 
оплачиваемый не-
страховой период.

Предполагается установить 
и дополнительные гарантии 
жителям села. Для прорабо-
тавших в сельской местности 
более 30 лет начиная с 2016 
года будет установлена спе-
циальная надбавка, равная 
четверти от существующей в 
настоящее время выплаты. 

Запутались. С какой целью?
Касается каждого | Очередная пенсионная реформа  
значительно усложнит подсчёт накоплений 
В минувший понедельник Госдума РФ «осчастливи-
ла» пенсионеров очередными новациями. Теперь 
пожилому человеку нужно будет внимательно изу-
чать, что стоит за многочисленными коэффициен-
тами, баллами и бонусами. Консультации по этому 
поводу желающие могут получить  в специальных 
информационных центрах, созданных Пенсионным 
фондом. Об этом и основных моментах принятого 
Госдумой РФ закона говорил на пресс-конференции 
управляющий Воронежским отделением фонда 
Александр Меркулов.

Визитной карточкой 
Воронежской области 

является не только сельское 
хозяйство – «фундамент всех 
процессов как области, так 
и страны в целом», но и  про-
мышленность.

«Автоплатёж» от «Ростелекома» 
В Едином личном кабинете абонента «Ростелекома» появился 

новый сервис – возможность настроить автоматическую оплату услуг 
компании. Домашний телефон, «Домашний Интернет», кабельное или 
«Интерактивное ТВ», услуги мобильной связи будут оплачиваться 
автоматически – списанием со счета банковской карты. «Автоплатеж» 
доступен абонентам компании на всей территории страны и предо-
ставляется бесплатно – без дополнительной комиссии.

Чтобы воспользоваться сервисом автопополнения лицевого 
счета в Едином личном кабинете, надо зарегистрировать бан-
ковскую карту самых популярных международных платежных 
систем. Подключив сервис, абонент дает поручение автоматически 
списывать средства для оплаты услуг со счета своей действующей 
карты, выпущенной любым российским банком. «Ростелеком» 
в рамках работы сервиса направляет SMS-сообщения на номер, 
который пользователь указал при регистрации карты, для инфор-
мирования о регистрации и авторизации карты, настройке правил, 
совершенных платежах.

Новый сервис «Автоплатеж» освобождает абонента от рутины 
по оплате услуг связи. Теперь забыть о платеже, потерять или не 
успеть оплатить счет будет невозможно – средства поступят авто-
матически, в тех рамках, которые установил абонент. 

В зону пришёл газ
На днях в исправительной колонии №3, что расположена в поселке 

Перелёшино Панинского района, был торжественно произведен за-
пуск новой газовой блочно-модульной котельной. 

Это один из первых 
федеральных проек-
тов по реконструкции 
коммунальных сетей 
учреждений ФСИН 
России. За несколько 
ближайших лет таких 
котельных появится 
ещё десять, а пятнад-
цать уже функциони-
руют по стране. Затра-
ты на строительство 
составили 148 миллионов рублей. Новая котельная полностью 
автоматизирована, оснащена современным высокотехнологиче-
ским оборудованием, что приводит к минимальному количеству 
потребления природного газа. Температура воздуха в отрядах 
поднялась до 22 градусов тепла. А здесь содержатся более одной 
тысячи осуждённых.

Сергей Львов.   

ВеСти

Реклама.

C 1 января будущего года 
размер материнского 

капитала увеличивается на  
5 процентов и будет составлять 
429 408 рублей.  С 2015 года 
предполагается введение 
повышающих коэффициентов.
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Виталий ЖИХАРЕВ

 Михаил Музалевский 
родился в селе Артюшкино 
тогдашнего Архангельского 
(ныне Аннинского) района 
Воронежской области. В конце 
тридцатых отец его завербовал-
ся на суровые берега Амура. 
Здесь укреплялось дальнее 
пограничье: в малонаселен-
ной местности строились на-
роднохозяйственные объекты 
и дороги, которые военные 
называют рокадами. В одном 
большом лесном посёлке уже 
заработало предприятие, обо-
значаемое в бумагах как «в/
завод», Василия Николаевича 
приняли в пожарную команду. 
В Артюшкино была только 
семилетка, и дальновидный 
родитель привёз с собой в Ус-
сурийский край сына. Им дали 
комнату в бараке.

 Михаил успешно окончил 
десятилетку, получил аттестат 
и отец уже было договорился с 
начальством взять его к себе в 
пожарку, а там, Бог даст, может 
направление башковитому 
парню в какой техникум либо 
институт получить удастся...

Война спутала все карты. 
Через месяц после её начала 
Михаил Музалевский - «об-
разование среднее, русский, 
год рождения 1923, специаль-
ность до призыва учащийся» 
- уже был на сборном пункте. 
Вскоре его направили на кур-
сы младших лейтенантов, где 
поучиться, однако, не при-
шлось: там же, в приграни-
чье, неожиданно послали на 
несколько месяцев служить 
в стрелковом полку, дислоци-
ровавшемся близ пограничной 
реки Уссури. И только потом 
юноша попал в команду для 

отправки в Действующую ар-
мию. Путь с Востока на Запад, 
через всю огромную страну 
для парня-непоседы показался 
страшно долгим, а бить врага 
хотелось отчаянно. Таких же, 
как и Михаил, молодых даль-
невосточников определили в 
110-ю отдельную стрелковую 
бригаду, формировавшуюся в 
Мордовии. Опять месяцы то-
мительного ожидания...

Лишь к маю сорок второго 
бригада прибыла на Брянский 
фронт и заняла позиции в райо-
не деревни Анина Орловской 
области. Это почти на прямой 
линии между Орлом и Калу-
гой. В первых же боях немцы 
сильно потрепали бригаду. 5 
и 6 июля, в эти особо тяжелые 
дни, много красноармейцев, 
не имевших никакого боево-
го опыта, погибло и пропало 
без вести. Из строя выбыли 
почти все командиры взводов 
- Николай Птухин, Александр 
Пешков, Леонид Прокофьев, 
Михаил Мушкатеров и дру-
гие. Ротный политрук Илья 
Спичков, воронежский родом, 
прямо у Михаила на глазах 
был скошен осколком мины. 
Не повезло и Музалевскому: 
когда командир их 3-го ба-
тальона поднял из окопов на 
наседавшего врага поредевшие 
роты, пуля прошила солдату 
коленный сустав. Спасали 
ногу в эвакогоспиталях Тулы 
и Горького.

Врачи дали ему такое обид-
ное заключение: не годен к 
строевой службе. Впрочем, 
определили его в запасной 
полк, а это всё-таки хоть ка-
кая, да надежда, что можно 
вернуться на фронт. Так и 
случилось. В ноябре сорок вто-
рого слегка прихрамывающий 

на левую ногу красноармеец 
Михаил Музалевский оказался 
в блокадном Ленинграде, где 
на пересыльном пункте его 
определили в 124-й отдельный 
пулеметно-артиллерийский 
батальон Внутренней обороны. 
В задачу этого и ему подобных 
батальонов входило, в случае 
прорыва врага в черту города, 
принять последний бой. Бата-
льоны, как команды последнего 
шанса, были хорошо воору-
жены ручными и станковыми 
пулемётами, имелись пушки и 
миномёты. Сама линия фронта 
находилась далеко не рядом, 
до неё многие километры про-
странства, изрытого линиями 
нескольких эшелонов обороны. 
Эти линии держали войска 
Ленинградского фронта. 

Служба Михаила и его но-
вых боевых товарищей заклю-
чалась в постоянных и бдитель-
ных дежурствах. Солдаты бата-
льона, коротая время в боевом 
охранении, рассказывали друг 
другу всякие байки, придумы-
вали шутки и розыгрыши.

Как-то, размачивая заледе-
нелый сухарь в кружке кипят-
ка, пулемётчик Музалевский 
пошутил в присутствии своих 
товарищей Краснова и Шу-
стова:

- К фрицам бы в гости на-
грянуть, кофейку попить...

После дежурства кто-то из 
этих ребят, быть может, желая 
получить поощрение за бди-
тельность или же просто по 

глупости передал слова Муза-
левского взводному командиру. 
Ну а тот подал сигнальчик в 
соответствующую инстанцию. 
И началось...

Первоначально ретивый 
следователь особого отдела 
НКВД Ленфронта по фамилии 
Абрамов посчитал, что шутка 
эта тянет на статью Уголовно-
го кодекса РСФСР, печально 
известную под номером 58, а 
точнее - на её пункт 1 с подпун-
ктом «б». И написал лейтенант 
Абрамов в обвинительном 
постановлении, что Музалев-
ский «намеревался изменить 
Родине - перейти на сторону 
немецко-фашистских войск, а 
также подстрекал к переходу 
на сторону врага красноармей-
цев Краснова В. И. и Шустова 
А. В.»

Красноармейцу Музалев-
скому грозила смертная казнь с 
конфискацией имущества.

Михаил на допросах отри-
цал навет как мог. Допраши-
вали его днём, за полночь, в 
предрассветное время. 

Вот документ - протокол 
одного из допросов, начатый в 
два часа ночи.

Следователь задаёт вопрос:
«На предыдущих допросах 

Вы отрицали свою вину в том, 
что имели намерение перейти 
на сторону врага. Сейчас на-
мерены давать правдивые по-
казания?

Ответ: Я следствию даю 
правдивые показания и утверж-
даю, что намерений перейти 
на сторону врага я не имел 
никогда.

Вопрос: Вы следствию даё-
те неверные показания. Вас в 
изменнических намерениях 
изобличает командир 2-го взво-
да.., допрошенный в качестве 
свидетеля 29 января с.г., ко-
торому докладывали о Вашем 
подстрекательстве к переходу 
на сторону врага. Вам зачиты-
ваются его показания от слов 
«...после ночного дежурства» 
до слов «... сейчас вспомнить за-
трудняюсь». Следствие требует 
от Вас правдивых показаний.

Ответ: Я не знаю, доклады-

вал ли кто командиру взвода 
или нет, но я переходить на сто-
рону немцев не хотел и никому 
переходить не предлагал».

Этот опрос был окончен в 
4 часа утра. Через несколько 
суток опять повели к следова-
телю и опять одно и то же.

«Я переходить к немцам 
намерений не имел и никого к 
этому не подстрекал», - в какой 
раз твердил обвиняемый.

Видимо, и сам понимая всю 
глупость «дела», Абрамов через 
месяц бестолковых допросов с 
пристрастием сжалился над де-
вятнадцатилетним пареньком и 
переквалифицировал грозное 
обвинение «в измене Родине», 
не найдя со стороны обви-
няемого «подготовительных 
действий к переходу на сторону 
врага». Прилюдный расстрел, 
что в суровые будни блокадно-
го Ленинграда было практикой, 
отменялся. Теперь грозил срок 
за «контрреволюционную про-
паганду и агитацию»... 

Военный трибунал Ленин-
градского гарнизона в составе 
председательствующего воен-
юриста Крутова при членах 
Столпере и Левите признал 
Михаила Музалевского ви-
новным в том, что он «среди 
бойцов своего подразделения 
высказывал изменнические 
настроения» и на основании ча-
сти 2 статьи 58-10 УК РСФСР 
осудил его к 8 годам лишения 
свободы в исправительно-
трудовом лагере с поражением 
в правах сроком на 3 года, без 
конфискации имущества «за 
отсутствием такового». 

Приговор являлся оконча-
тельным и обжалованию не 
подлежал. Права на переписку 
осужденный не имел. 

Кстати сказать, ещё до того, 
как арестовали рядового крас-
ноармейца Музалевского, под 
следствием уже пребывал не 
кто-нибудь, а сам начальник 
Ленинградского гарнизона и 
одновременно командующий 
войсками Внутренней оборо-
ны города генерал-лейтенант 
Фёдор Сергеевич Иванов. По 
обвинительным материалам 

НКВД Иванов «вёл среди свое-
го окружения антисоветскую 
агитацию о том, что неуспехи 
Красной Армии в первые меся-
цы войны явились результатом 
якобы неправильной политики 
партии и Советского прави-
тельства по вопросам коллек-
тивизации сельского хозяй-
ства. Утверждал, что крестья-
не, составляющие основной 
контингент Красной Армии, 
не заинтересованы в дальней-
шем ведении войны и, будучи 
лишены частной собствен-
ности, защищать Советскую 
власть якобы не хотят. Кро-
ме того, Иванов высказывал 
антисоветские измышления 
по адресу советской печати, 
выражая неверие в правди-
вости сообщений Советского 
информбюро...» Следствие по 
делу Иванова «Смерш» вёл аж 
четыре года - только в январе 
1946-го его освободили из-под 
стражи «согласно специально-
му указанию», восстановили 
в воинском звании и срок на-
хождения под стражей зачис-
лили в срок воинской службы. 
После войны Федор Сергее-
вич продолжил службу, был 
помощником командующего 
8-й механизированной арми-
ей Прикарпатского военного 
округа и умер своей смертью в 
1973 году.

А Михаил Музалевский, 
проливший кровь в бою за 
Родину, умер в лагере от непо-
сильного труда и нравственных 
мук с клеймом «враг народа». 
Это выяснилось только в про-
шлом году. Но справедливость, 
запоздав на семь десятилетий, 
слава Богу, восторжествовала. 
После обращения к Генераль-
ному прокурору Российской 
Федерации военная проку-
ратура Западного военного 
округа реабилитировала его 
как жертву политических 
репрессий. 

 Это значит, что солдат был 
несправедливо обвинен и без 
вины осужден. Это значит, 
что доброе имя Михаила Му-
залевского подлежит восста-
новлению.

Право на добрую память
Поиски и находки | Сегодня «Коммуна» возвращает доброе имя красноармейцу Михаилу Музалевскому

Накануне возле многоквартирного дома чиновника 
средней руки Василия Жоркина установили автомат по 
продаже чистой воды.

Собственно, воду такую продавали в ближайшем ларьке 
и раньше, но теперь не надо было ждать, пока продавщица 
откроет «точку», справит нужду или даст сдачу. А главное, 
вода в автомате стоила на рубль дешевле, что сулило не-
малую экономию средств.

Неудивительно поэтому, что уже на второй вечер Васи-
лий Гаврилович оказался у автомата с двумя пятилитровы-
ми баклажками в руках. Сноровисто приладив одну из них 
к «крану», он загрузил автомат монетами и нажал на кнопку 
«пуск». Вода звонкой струйкой полилась внутрь ёмкости, 
заполнив её собой сначала наполовину, затем на две трети, 
после чего неожиданно перестала течь.

– Э, ты давай доливай, – обратился чиновник к автомату, 
словно он был живым человеком, но тот сделал вид, что 
ничего не слышит.

Тогда Василий Гаврилович нажал на кнопку «возврат», 
однако вместо ожидаемой сдачи автомат начал отсасывать 
воду назад.

– Ты чо, офигел? – вытаращил глаза Жоркин, нажимая 
на все кнопки сразу, но это только увеличило скорость 
отсоса.

В бешенстве чиновник попытался сорвать баклажку с 
крана, но тот вцепился в неё мёртвой хваткой и отпустил, 
только когда в бутыли осталась лишь половина воды.

И тогда Жоркин вспомнил приём, с помощью которого 
он ещё в советское время ухитрялся одной монеткой зво-
нить по телефону-автомату до десяти раз подряд. Огля-
нувшись и убедившись, что вокруг нет ни души, он со всей 
силой пнул железный ящик ногой в то место, где у мужика 
обычно находится пах.

Автомат захрипел и выплюнул в лицо чиновнику целую 
горсть мелочи.

– Так-то оно лучше, – сказал Жоркин, и, подобрав с земли 
монетки, отправился в ларёк.

– Мне десять литров, – протянул он продавщице только 
что собранную у автомата мелочь.

Та как-то странно посмотрела на него.
– Что-то не так?
Не говоря ни слова, продавщица ссыпала ему мелочь 

обратно в руку. И тут только Жоркин заметил, что вся она 
– советского образца.

– Вот сволочь! – зло процедил он сквозь зубы.
– На себя посмотри, – спокойно ответила женщина в 

ларьке.
– Да я не вам, – рявкнул чиновник и, забросив мелочь в 

кусты, отправился разбираться с автоматом…

Автомат

Подарок

Вчерашний десятиклассник, он шагнул на войну пря-
мо со школьного порога. А с войны домой не вернул-
ся. Родственники пытались зацепиться хоть за какой-
нибудь след, чтобы узнать о его судьбе, но ничего не 
получалось. Да и как могло получиться, если имени 
Михаила Музалевского нет ни в списках погибших, ни 
в списках без вести пропавших. И вот только совсем 
недавно время открыло горькую тайну... 

Михаил Музалевский.

Николай КАРДАШОВ
Лиски

Одновременно с ковалёв-
скими старшеклассниками 
интерес к работе полиции 
проявили и их сверстники из 
Копанищенской СОШ. В про-
сторном актовом зале ребят 
лично встретил начальник 
лискинской полиции Вита-
лий Симонов вместе со своим 
помощником по работе с лич-
ным составом Александром 
Подшибякиным. Скованность 
школьников пропала после 
показа тридцатиминутного 
документального фильма о Во-
ронежском институте МВД. А 
откровенный и доверительный 
рассказ Виталия Симонова 
о буднях лискинских поли-
цейских, о специфике работы 
отделов и служб лишь подо-
грел интерес ребят к людям 

профессии, которая «и опасна, 
и трудна».

- Наша задача сегодня – 
ничего не скрывать от людей, 
на страже спокойствия кото-
рых мы и стоим, - делился со 
школьниками Виталий Бори-
сович. – А насколько сложна 
наша служба – судите сами. 
Два года назад, когда я только 
возглавил отдел, за сутки де-
журная часть принимала 8-10 
звонков о происшествиях в 
городе и районе. Сейчас бы-
вает и до 60… А лёгких служб 
в полиции нет: уголовный ро-
зыск, ДПС, служба участковых 
инспекторов, дежурная часть 
– все отвечают за безопасность 
лискинцев.  О том, что служ-
ба в полиции действительно 
трудная и опасная, говорит и 
такой факт: из 52 сотрудников 
ППС 11 человек отмечены го-
сударственными наградами. А 

вот инспектора ИДН – первые 
ваши помощники в сложных 
жизненных ситуациях – не 
стесняйтесь позвонить им, 
посоветоваться. Это же ваши 
мамы или учителя, только в 
форме.

Виталий Симонов ответил 
на все вопросы школьников. 
Какие качества и знания нуж-
ны полицейскому? Можно ли 
поступить в институт МВД 
после службы в армии? Бе-
рут ли в полицию девушек? 
Сколько получает офицер 
полиции? Как комплектуется 
служба участковых? А чтобы 
ребята на себе прочувствовали 
взаправдашнюю «тяжесть» 

службы полицейских, началь-
ник предложил примерить 
их экипировку. И вместе с 
Александром Подшибякиным 
облачил в бронежилет и за-
щитный шлем сначала Сережу 
Маринкина, а затем и Мишу 
Телкова. И предложил в этом 
«обмундировании» хотя бы не 
походить, а посидеть. По при-
знанию ребят, тяжесть такой 
«одёжки» вместе с пистолетом 
на поясе, наручниками и ре-
зиновой дубинкой оказалась 
весьма внушительной.

- Я не стесняюсь таких 
встреч и всегда буду их поддер-
живать, чтобы у вас сложилось 
правильное представление о 

человеке в форме, - так завер-
шил общение со школьниками 
Виталий Симонов.

Встречу с ребятами про-
должили инспектора ИДН 
Людмила Гурьянова и Надеж-
да Бокачёва. В доверительной 
беседе рассказали об ответ-
ственности несовершенно-
летних за нарушения законов, 
ответили на вопросы учащих-
ся. Из актового зала ребята 
перешли в музей райотдела. 
В спортзале школьники по-
знакомились с особенностями 
физической подготовки по-
лицейских.

Но, кажется, самое интерес-
ное ждало ребят и девчонок в 
стрелковом тире, где командир 
взвода роты ППС Виктор 
Лагуткин не только показал 
автомат Калашникова и писто-
лет ПМ, но и предложил же-
лающим разобрать и собрать 
оружие. Особенно здорово 
это получилось у ковалёвских 
девчонок Насти Федотовой и 
Юли Роговой. А завершилась 
встреча во дворе райотдела, где 
ребятам показали спецавтотех-
нику полиции.

…Открытость полиции всё-
таки начинается не с трибун-
ных деклараций, а вот с таких 
встреч, где можно примерить 
на себя и бронежилет, и судьбу 
человека в форме.

Примерить форму и… судьбу
Правопорядок | Лискинский отдел МВД РФ принял в гости школьников из сёл Ковалёво и Копанище
Узнав, что в Ковалёвской средней школе имени 
Героя Советского Союза Петра Козлова проводится 
неделя правовых знаний, заместитель начальни-
ка отдела МВД РФ по Лискинскому району Сергей 
Мойсов не только не отмахнулся от просьбы завуча 
Аллы Бурляевой встретиться со старшеклассника-
ми, но радушно пригласил: «Приезжайте, с радостью 
встретим вас вместе с начальником. И обещаем: 
ребятам у нас скучно не будет. Ответим на все во-
просы, покажем и музей, и современную экипиров-
ку полиции, и даже оружие…».

Каждому молодцу – к лицу.

Анастасия ВОРОНИНА

В Борисоглебской гимназии 
открылась детская анимацион-
ная студия. На праздник приехал 
известный художник-аниматор, 
руководитель екатеринбургской 
студии «Аттракцион» Сергей 
Айнутдинов. Под его руковод-
ством юные мультипликаторы 
создают настоящие анимацион-
ные чудеса. Теперь и ребята из 
Борисоглебска смогут рассказы-
вать свои истории посредством 
мультфильмов. 

В этот же день в Центральной 
районной больнице Борисоглеб-
ска распахнула двери игровая 
комната. Здесь для ребятишек 
подобраны игры, тренажеры, 
маты, наборы для детского твор-
чества, столы для занятий и 
стулья, а также разноцветные 
мягкие модули и игрушки. Эти 
подарки борисоглебской детво-
ре сделал Благотворительный 
фонд «Дети России», который 
уже почти 15 лет реализует свои 
проекты и программы на терри-
тории всей России. В прошлом 
году фонд начал свою работу и 
в Воронежской области. 

- Проект «Дети в больнице» 
реализуется с 2010 года и пре-
дусматривает создание игровых 
комнат и комнат психологи-
ческой разгрузки в детских 
больницах и реабилитацион-
ных центрах, - рассказывает 
директор Благотворительного 
фонда «Дети России» Елена 
Устинова. - Каждая комната 
– это мини-проект, все детали 
тщательно продуманы и пред-
назначены для нужд конкрет-
ной больницы и её пациентов, 
здесь собраны новшества со-
временной восстанавливающей 
и реабилитирующей медицины. 
Кстати, в рамках проекта в июле 
этого года была открыта детская 
игровая комната в больнице 
Новохоперска. 

Кроме этого, воспитанникам 
детских домов сел Елань-Колено, 
Красное, рабочего поселка Та-
ловое и социального приюта 
«Теплый дом» Борисоглебска 
представители фонда вручили 
сладкие новогодние подарки. 
А для новохопёрских детей-
инвалидов прозвучали ещё и 
праздничные поздравления.

Создай свой  
мультик  
и не болей
Благотворительный фонд 
«Дети России» преподнёс 
воронежской детворе 
уникальные подарки.

СатиричеСкий калейдоСкоп
от Виталия Мухина

Елена Валерьевна Кучкина пребывала в скверном распо-
ложении духа. Приближался Новый год, и было самое время 
задуматься о подарке сыну. Проблема, однако, заключалась 
в том, что с тех пор, как четыре года назад её пятилетнего 
Витеньку покинул отец, никакие подарки мальчика уже не 
радовали. Даже навороченный айфон, купленный на солид-
ные алименты, не произвёл на него особого впечатления. 
Было видно, что парень очень скучает по отцу, но тот не 
появлялся в их доме ни в будни, ни в праздники.

И тогда Елена Валерьевна решила позвать на Новый 
год Деда Мороза.

– Пусть хоть какой-нибудь мужик в доме будет, – решила 
она и набрала номер новогоднего «сервиса».

– А вам какого деда надо? – вежливо поинтересовались 
на том конце провода. – Пьющего или не очень?

– Не очень, – ответила Елена Валерьевна. – Пьющих 
мне и на работе хватает.

– Снегурочек сколько брать будете? Можем предложить 
от одной до пяти с юридическим или экономическим об-
разованием. Есть даже с докторской степенью.

– Зачем мне столько?
– А это новый тренд сезона. Многим одной Снегурочки 

уже не хватает, поэтому заказывают их оптом. Правда, это 
в основном для корпоративов.

– У меня не корпоратив, а кооператив, поэтому достаточ-
но будет одной, – оборвала вежливую менеджершу Кучкина. 
– Да, и, если можно, пришлите совсем без образования – 
такие почему-то быстрее с детьми общий язык находят…

На том конце «провода» фыркнули, но адрес, тем не 
менее, записали.

И вот за три часа до Нового года в квартиру Елены Ва-
лерьевны позвонили. 

Даже не спросив, «кто там», женщина открыла дверь и 
обнаружила за ней двух человек: Деда Мороза с красным 
мешком в руках и еле стоящую на ногах Снегурочку.

– Проходите, проходите, – пригласила она «сладкую 
парочку» в квартиру. Вопреки её ожиданиям Дед Мороз 
оказался действительно трезвым, зато его «подружка» уже 
основательно набралась. Поэтому, уложив её в спальной 
комнате, хозяйка и Дед Мороз пригласили Витеньку к 
ёлке и принялись его развлекать, правда, развлечение это 
было каким-то странным. Вместо того, чтобы петь песенки 
и водить хоровод возле ёлки, Дед Мороз начал беседовать 
с парнем о потеплении климата и о современном кино. О 
том, что телевидение сегодня стало невозможно смотреть, а 
политиков – слушать, но самое интересное, что пятилетнему 
мальчику это, похоже, нравилось. По крайней мере, они про-
говорили ещё с полчаса, пока протрезвевшая Снегурочка не 
появилась в дверях спальни и не поинтересовалась, «какой 
сегодня год?».

– Ещё прошлый, – сказал Дед Мороз и поднялся со 
стула.

– Уже уходите? – спросил его мальчик, в глазах которого 
появилась невыразимая грусть.

– Что поделаешь, работа, – погладил его по голове Дед 
Мороз. – К тому же надо Снегурочку депортировать, пока 
её окончательно не развезло. Но ты не огорчайся, мы ещё 
с тобой увидимся.

– В следующий Новый год?
Дед Мороз улыбнулся и моргнул вдруг знакомым па-

пиным глазом:
– Я думаю, раньше.
Подхватив под руки подгулявшую Снегурочку, он реши-

тельным шагом направился к двери.
– Приходите, – неожиданно для себя крикнула ему вслед 

Елена Валерьевна. – Мы будем вас ждать…

Ярослав СОЛОНИН

Специальное гашение кар-
точек и конвертов организу-
ется почтовым ведомством в 
честь выдающихся событий 
или памятных дат. Штемпеля 
для такого гашения использу-
ются только один день, затем 
отправляются в ведомствен-
ный музей в Санкт-Петербург. 
Поэтому почтовая продукция, 
отмеченная таким «разовым» 
штемпелем, со временем при-
обретает особую ценность сре-
ди коллекционеров. 

Директор УФПС Воронеж-
ской области - филиала ФГУП 
«Почта России» Юрий Бес-
хмельницын передал замести-

телю директора по науке об-
ластного краеведческого музея 
Александру Кулешову почтовую 
марку, выпущенную к 95-летию 
ВГУ, почтовый конверт, по-
свящённый 400-летию Рамони. 
Конверт с изображением замка 
принцессы Ольденгбургской, 
ставший теперь историческим 
экспонатом, теперь смогут уви-
деть все посетители музея. 

- С «Почтой России» у нас 
налажено тесное сотрудниче-
ство, нам уже не в первый раз 
передаются на хранение кон-
верты, на которых запечатлены 
объекты исторического насле-
дия воронежского края. На бу-
дущий год намечена очередная 
передача ценного экспоната, 

она будет приурочена к юби-
лею нашего музея, - поделился 
Александр Сергеевич.

Такая акция почтовиками 
проводится уже во второй раз 
– в первый раз она прошла в зда-
нии Воронежского почтамта.

После торжественной части 
специально для сотрудников 
«Почты России», участвовав-
ших в церемонии, Александр 
Сергеевич провёл экскурсию 
по выставочным залам, особое 
внимание было уделено экспо-
зиции оружия XVIII века.

Кстати, как обещает руко-
водство краеведческого музея, 
скоро откроется тематическая 
выставка, посвящённая исто-
рии воронежской почты.

Замок принцессы Ольденбургской в подарок
С места события |  В преддверии Нового года Воронежский областной краеведческий музей  
получил в дар от «Почты России» почтовые карточки и конверты со спецгашением

Юрий Бесхмельницын (слева) передаёт  
Александру Кулешову конверт со спецгашением,  
уже являющийся исторической реликвией.
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Может, в Кубке повезёт?
Гандболисты «Энергии» провели гостевой поединок 

против одного из лидеров суперлиги - волгоградского 
«Каустика». Этот матч должен был пройти ещё в ноябре, 
но был перенесён. Кстати, совсем недавно воронежцам 
запретили провести перенесённый матч с «Чеховскими 
медведями» и засчитали техническое поражение, а эта 
игра состоялась… В этом плане Союзу гандболистов Рос-
сии не хватает последовательности. Как бы то ни было, 
шансов у воронежцев в городе на Волге было немного. 
Относительно равная борьба шла только в первом от-
резке матча. На перерыв команды ушли при счёте 12:12. 
Однако во втором тайме «Каустик» заметно прибавил и 
добился заслуженной победы - 31:20. Таким образом, на 
новогодние каникулы «Энергия» ушла на предпоследнем, 
11-м, месте. В активе воронежцев всего одна победа, три 
ничьи и только пять набранных очков.

Первыми в новом году для «Энергии» станут матчи 
Кубка России. На начальном этапе воронежцы дважды 
встретятся с челябинским «Локомотивом». Игры запла-
нированы на 17 и 24 января. Судя по всему, «энергетиков» 
и в этом сезоне ждёт борьба за выживание в суперлиге. 
Быть может, в Кубке России воронежцам улыбнётся 
удача?  

Обменялись победами
Заключительные матчи в уходящем году баскетбо-

листы «Согдианы-СКИФ» провели с одним из лидеров 
турнира высшей лиги - «Союзом» из Заречного. В первом 
поединке успех сопутствовал хозяевам площадки, ко-
торые одержали победу со счётом 91:86. Этой победой 
подопечные Владимира Гробмана смогли прервать без-
радостную серию из четырёх поражений. Но развить успех 
нашей команде не удалось. В ответной игре воронежцы не-
много смазали концовку и в итоге уступили - 73:77. Таким 
образом, «Согдиана-СКИФ» осталась на пятом месте, а в 
финальный этап пройдут только четыре команды из груп-
пы. Но время, чтобы исправить турнирное положение, у 
воронежцев ещё есть - впереди игры второго круга.  

Дублирующий состав женского баскетбольного клуба 
«Воронеж-СКИФ» провёл два матча в Ростове-на-Дону 
с командой «Шахты» в рамках очередного тура высшей 
лиги. В первом матче воронежские баскетболистки усту-
пили со счётом 63:67, а в ответной встрече взяли реванш 
- 78:67. Очередные игры «Воронеж-СКИФ-2» проведёт 
на своей площадке с аутсайдером турнира - командой 
ПГТУ-ШВСМ из Йошкар-Олы.

И один в ринге – воин
В Анапе прошли всероссийские соревнования по боксу 

среди старших юношей 14 - 15 лет. Воронежскую область 
на этом турнире представлял лишь один спортсмен - Мак-
сим Емельянов. В ходе соревнований воронежец провёл 
четыре боя, и во всех одержал победы. Примечательно, что 
в общем зачёте сборная Воронежской области, состоящая 
из одного спортсмена, заняла седьмое место. А говорят, что 
один в поле не воин… Иногда случаются исключения. 

«Звёзды» не гаснут
В надувном манеже стадиона «Стрела» стартовал 

турнир по миди-футболу под названием «Негаснущие 
звёзды». Изначально планировалось, что в нём примут 
участие шесть команд, но в самый последний момент 
«белый флаг» выбросил «Буран». Стоит отметить, что 
ветеранским считается турнир, в котором участвуют 
спортсмены от 35 лет и старше. Как правило, в Воронеже 
и области в подобных соревнованиях участвуют около 
пятнадцати команд. Но в турнире «Негаснущие звёзды» 
могут принять участие только ветераны не моложе 50 лет. 
В итоге набралось только пять коллективов: «Стрела», 
«КИТ», «Парламент», «Строитель» и «Семилуки». По 
завершении этого турнира в манеже «Стрела», идеально 
подходящем для зимнего межсезонья, пройдут соревнова-
ния по миди-футболу и в других возрастных группах.

И если сравнительно небольшое количество команд 
с игроками старше 50 лет вполне можно объяснить по 
объективным причинам, то почему не набралось доста-
точного состава участников для традиционного зимнего 
чемпионата области по футболу, совсем не ясно. Заявки 
на участие подали лишь четыре коллектива: рамонское 
«Торпедо», ВИ ГПС, СДЮСШОР-15 и ФК «Воронеж». 
Но в связи с малым количеством команд принято решение 
турнир не проводить.  

Леонид ХРУЩЁВ.

Сбились с победного ритма
Перед женским волейбольным клубом «Воронеж» в 

этом году стоят серьёзные задачи, и первый отрезок пер-
венства подопечные Левона Джагиняна прошли вполне 
успешно. Вот только перед новогодними праздниками 
наша команда немного сбилась с победного ритма. При 
положительных результатах в домашних матчах с ниже-
городской «Спартой» и челябинским клубом «Автодор-
Метар» наши девчата могли возглавить турнирную табли-
цу. Но незапланированная потеря двух очков в поединках 
со «Спартой» и два поражения с одинаковым счётом 1:3 от 
челябинских волейболисток отбросили ВК «Воронеж» на 
четвёртое место. Очередные матчи высшей лиги «А» наши 
девчата проведут 11 и 12 января в Волгодонске с местным 
клубом «Импульс-Спорт», замыкающим турнирную 
таблицу. Если и там «Воронеж» не досчитается очков, 
то уже можно будет говорить о том, что в игре нашей 
команды наметился определённый кризис. Этими играми 
закроется программа первого круга первенства.   

А юношеская сборная Воронежской области 1997-1998 
г.р. успешно выступила на первенстве России, которое 
прошло в Белгороде. Наша команда стала бронзовым 
призёром соревнований, пропустив вперёд только кол-
лективы из Белгородской и Московской областей.
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«Разбор полётов».

«Вот он совсем ещё ма-
ленький, а характер уже по-
казывает», - охают молодые 
мамы и папы. Чтобы направить 
ребёнка на правильную дорогу, 
рядом должны быть взрослые: 
родители, бабушки, дедушки, 
педагоги.

Жизнь человека в обществе 
начинается с детского сада, и 
именно поэтому основы обще-
ственных отношений, зало-
женные здесь воспитателями, 
являются определяющими в 
дальнейшем развитии ребён-
ка.

Только непосвящённые со 
стороны могут сказать, что 
воспитатели – люди, которые 
«вечно вытирают носы» или 

же устраивают маленькие игры 
для детворы. Педагоги детского 
сада № 36 Воронежа с этим 
в корне не согласны. Считая 
свою профессию лучшей в 
мире, они выполняют миссию 
- «беззащитных и маленьких 
в светлую жизнь вести». А что 
касается игры, то это действи-
тельно основная форма работы 
воспитателей. В то же время в 
системе образования никуда 
не деться от применения со-
временных педагогических 
методик и инновационных 
технологий. Насколько эф-
фективно это удаётся сочетать, 
зависит конкретно от каждого 
воспитателя. Например, Ната-
льи Битюковой, главный девиз 
которой: «Жить, любить, тво-
рить», это вполне под силу – за 

свою работу она неоднократно 
получала благодарности от ру-
ководства детсада и городского 
управления образования. Сно-
ва и снова она проживает дет-
ство с каждым ребенком, видит 
мир его глазами, удивляется и 
познаёт вместе с ним, бывает 
незаметной, когда малыш занят 
своим делом, и незаменимой, 
когда ему нужна помощь и 
поддержка.

- Мы работаем по програм-
ме, которая предусматривает 
формирование у детей само-
стоятельности уже в раннем 
возрасте. И эта самостоятель-
ность обретается ими как в 
ходе наших занятий, так и в 
общении со старшими, - го-
ворит воспитатель высшей 
квалификационной категории 
Наталья Битюкова.

Воспитатели - люди, кото-
рые в душе всегда остаются 
детьми. Иначе дети не примут, 
не пустят их в свой мир. «Две-
ри» в мир детства для Натальи 
Александровны давно открыты 
нараспашку: 

- Моя работа - это возмож-
ность постоянно находиться в 
мире детства, в мире фантазии 
и сказки.

...До самого детского и ска-

зочного праздника - Нового 
года - остаются считанные дни. 
Предпраздничные хлопоты 
и неизбежные житейские за-
боты взрослых переплетаются 
с почти детским ожиданием 
чуда. Ребятишки, которые так 

наивно и естественно радуются 
каждому подарку и сюрпризу 
в новогодние праздники, учат 
нас, взрослых, искренности и 
доброте. 

- Календарный Год ребёнка в 
Воронежской области заканчи-

вается, - говорит педагог Ната-
лья Битюкова, - но для всех он 
будет длиться ровно столько, 
сколько живёт в каждом из 
нас детская душа и стремление 
дарить окружающим тепло и 
радость.   

В светлую жизнь вести
на радость детям | В привычной системе дошкольного образования всё чаще появляются инновационные технологии

Галина рохмин

На исходе 2013-й, объявленный в Воронежской об-
ласти Годом Ребёнка. Поводом для его проведения 
было стремление «привлечь внимание к воспита-
нию, к пересмотру отношения взрослых к детям и 
детству». Представители государственных и муни-
ципальных структур, коммерческих организаций и 
просто жители региона - кто в борьбе за политиче-
скими очками, кто в погоне за рейтингами, а кто по-
настоящему, бескорыстно во имя нашего будущего 
- старались проявить свою заботу и любовь к подрас-
тающему поколению.

На занятиях Натальи Битюковой всегда есть место открытию.

Команда молодых драматур-
гов, куда входят и уже извест-
ные, как братья Дурненковы, 
Константин Кожевников или 
Марина Крапивина, отбирают 
школьников от 13 до 17 лет, 
желающих попробовать свои 
силы в драматургии, и работают 
с ними. Результатом является 
небольшой драматический этюд; 
ставят и разыгрывают его про-
фессиональные режиссеры и 
актеры. Эти работы и были по-
казаны на заключительном гала-
представлении в Доме актера.

Когда я была в шестом классе, 
я тоже писала пьесы. Одну из 
них, «День 8 Марта», даже по-
ставили в нашей школе. Если бы 
мне тогда сказали, что мою пьесу 
могут разыграть настоящие ар-
тисты, я бы, наверное, умерла 
от счастья. А для нынешних 
школьников, как видим, мечта 
стала реальностью.

Возникает вопрос: а что тако-
го потрясающего могут написать 
школьники, чтобы это стало 
объектом внимания взрослых 
серьезных людей? Ранняя спе-
циализация, как известно, уже 
века существует в музыке и бале-
те. С её идеей для драматических 
артистов давно носился Олег 
Табаков и он тоже организовал 
колледж для одаренных детей 
и набирает их со всей страны. 
В нашем городе существует 
театральная школа Константина 

Хабенского. А почему и для бу-
дущих драматургов не сделать то 
же самое?  Вот эту идею и попы-
тались реализовать в «Большой 
перемене». И результат, надо 
сказать, впечатляет.

Не потому, что в зародыше 
видны будущие Шекспир или 
Чехов. А потому, что детские 
сочинения отражают наш, взрос-
лый мир. Они, безусловно, под-
ражательны: мы встречаемся 
здесь и с «разборками» бизнесме-
нов, и с бандитами – угонщиками 
дорогих машин, и с трогательной 
историей любви двух подрост-
ков, и с весьма типичной для 
наших дней семьей, где папа и 
мама живут своей жизнью, а дети 
предоставлены самим себе.

Нет только ни сказочных, ни 
фантазийных историй. Интерес-
но, почему? Ведь, казалось бы, 
самые читаемые подростками 
книги – о Гарри Поттере. Но ни-
чего  в этом роде представлено 
не было. Все сюжеты отражают 
неприглядную реальность или, 
вернее, сформированное, скорее 
всего, телевидением представле-
ние о ней. Самый веселый этюд 
– «Футбол» Никиты Змеева – о 
мальчике из Латинской Амери-
ки, уехавшем в Англию и став-
шем знаменитым футболистом.

Режиссеры Алексей Забегин 
и Владимир Антипов из Пе-
тербурга занимаются проектом 
давно. Их этюды отличаются  
ироничностью и некоторой от-
страненностью от текстов, что 

вполне уместно, потому что 
тексты всё-таки очень наивны. А 
вот артист Воронежского театра 
драмы Антон Тимофеев вполне 
серьёзно отнесся к истории «А 
ты исполняешь желания?» Дио-
ниса Трембовельского, сочинив 
целую мелодраму.

Хорошо знакомый воронеж-
цам своей активностью Камиль 
Тукаев  использовал разные 
стили в своих этюдах, но удачнее 
всего – стиль комиксов, весьма 
изобретательно применив ком-
пьютерную графику. 

В проекте приняли участие 
артисты воронежских театров 
– Заслуженный артист РФ 
Александр Новиков, Алевтина 
Чернявская, Елена Криштопа, 
Татьяна Бабенкова, а также 
студенты выпускного курса 
ВГАИ Михаил Гостев, Дмитрий 
Немонтов, Никита Башлы-
ков, Елена Белозерова, Ирина 
Гаркавенко, Ольга Шуваева. 
Бабенкова и Гостев искренне и 
волнующе разыграли историю 
двух влюбленных в этюде Ана-
стасии Светашевой «Вы никогда 
не будете вместе».

Все юные драматурги – а к 
перечисленным добавлю ещё 
Светлану Пономареву, Кирилла 
Сергеева, Владимира Котова, 
Никиту Кондрашова – полу-
чили дипломы и подарки от 
«Большой перемены».

Следующий фестиваль пла-
нируется провести в ноябре 
2014 года.

Сюрпризы «Большой перемены»
Культура | В Воронеже завершил свою работу Международный детский театральный фестиваль

людмила романоВа«Большая перемена» - это часть общеобразовательной программы, прово-
димой при поддержке Министерства культуры РФ и областного департамен-
та культуры и архивного дела. Фестивали уже проходили в Москве, Санкт-
Петербурге, Перми, Сочи и других городах. Теперь и Воронеж включен в эту 
программу. Среди прочего в её рамках проводится мастерская для подрост-
ков «Классная Драма». 

У юных драматургов появилась возможность проявить себя.
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